
CONSELHO ESTADUAL DE PROMOÇÃO DA IGUALDADE RACIAL DO PARANÁ

CONSEPIR

Reunião de Ordinária de Novembro — 17/11/2022

Ao vigésimo sétimo dia do mês de Outubro do ano de 2022 às 09:00 em ambiente virtual

através do  link https://meet.jit.si/consepir e presencialmente na Sala  de Gestão no 4º

Andar do Palácio das Araucárias, deu-se início à Reunião Ordinária do Conselho Estadual

de  Promoção  da  Igualdade  Racial  –  CONSEPIR. Fizeram-se  presentes,  conforme

convocação,  os  seguintes  conselheiros:  Conselheiros  Governamentais: Saul  Dorval

(Casa Civil);  Levi Gomes de Lima Junior (SEDEST); Ademar Florentino (SEAB); Richard

Alexandre  Mota  Dinkchaysen  (SETI); Lucimar  Godoy  (SESA);  Jane  Vasques

(SEJUF/DEJUDH);  Ourival  Santos  Neto  (SECC);  Lucimar  Pasin  de  Godoy  (SESA);

Mikhaella Iatauro Camargo (SEDU);  Gustavo José Picanço Bayer (SESP).  Sociedade

Civil: Maurício de Castro Cristo; Alexandre César (Associação de Capoeira Zoeira Nagô

Centro de Preservação Cultural Afro Brasileiro); Maiara Oliveira (CEBRAS); Maria Jane

Soares (Associação Comunitária dos Ciganos de Condado (ASCOCIC); Ademilson Costa

Sousa (Associação Brasileira Cultural Educacional Assistencial Corisco Capoeira e Lutas

Corporais);  Silmara  Aparecida  Xavier  Carneiro  (Associação  da  Comunidade

Remanescentes Quilombolas Xavier de Arapoti); Iyá Roseli dos Santos Freitas (ÒdáráÀjé

dos  Òrisás  do  Culto  Yorubá);  Carine  Rossane  Piassetta  Xavier  (Instituto  Federal  de

Educação, Ciência e Tecnologia do Paraná); Luzia Messias da Silva - Harley Basílio da

Silva (IIPDROG); Vagner Nogueira (Instituto do Movimento da Cultura Afro Brasileira);

Marcos  Aparecido  Soares  (FAMOPAR);  Edvaldo  Viana  (FAMOPAR).  Convidados  e

demais participantes: Henrique Lopes (DEJUDH/SEJUF); Mariana Lopes (Advogada);

Jewan Antunes (Negritude UFPR); Jessy Nicole (CRP); Neuza (SEJUF); Tuca; Rangel da

Silva  (CES/PR);  Denise  (Assessora  do  Dep.  Goura);  Luciane;  Kamilla;  Altair;  Fábio

Stahlschmidt (CES/PR): Edimar Matias. Justificativa de Ausência: Luzia justificou sua

ausência por estar em viagem. 1. Abertura: Inicialmente, Alexandre saudou todos e todas

e solicitou que o secretário executivo, Henrique, fizesse a contabilização do quórum. Ao

aguardar o preenchimento do quórum, Alexandre informou que o Conselho Municipal de

Promoção  da  Igualdade  Racial  de  Arapongas  tomaria  posse  no  domingo  (20)  e  a

retomada do Conselho Municipal de Promoção da Igualdade Racial de Irati. O Município
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de  Rebouças  também  encaminhou  a  instauração  da  política  na  cidade.  Logo  após,

Henrique informou que já haviam 17 conselheiros (as) e era permitido iniciar a reunião.

Alexandre  informou  que  o  presidente  Saul  teve  um contratempo  e  portanto,  em sua

qualidade  de  vice-presidente  iniciou  a  Reunião  Ordinária  do  mês  de  Novembro  do

Conselho Estadual  de Promoção da Igualdade Racial  do  Paraná (CONSEPIR-PR).  2.

Apreciação e aprovação da pauta: Alexandre realizou a leitura das pautas e em seguida

abriu para quaisquer inclusões pelos (as) conselheiros (as). Durante a leitura da pauta,

Saul chegou à reunião e deu prosseguimento a sua aprovação — sem ressalvas, a pauta

foi aprovada por unanimidade. Em seguida, Saul abriu a palavra para quem desejasse

incluir pautas. Marcos solicitou uma inclusão de pauta referente ao recurso de ajuda de

custo debatido anteriormente. Edvaldo reiterou o pedido do Marcos e questionou como os

dois iriam para Curitiba e voltar com uma diária de somente 180 reais. Alexandre solicitou

o  ponto  de  pauta  sobre  a  Nota  de  Repúdio  e  que  fossem  levantadas  todas  as

deliberações de 2022 que a sec. executiva e o administrativo do CONSEPIR e também do

Auxiliar Administrativo, pois não foram encaminhadas e publicadas. Alexandre registrou

que devem ser encaminhadas para a Ouvidoria, CGE, MP do Patrimônio e demais órgãos

competentes.  Além  disso,  Alexandre  solicitou  que  fossem  registrados  os  dias  que

‘subiram’  as  atas  dessa plenária,  pois  na  sua  ‘conta’  foi  no  dia  28  de  Setembro  em

subiram todas porque ele monitorava e printava o site do CONSEPIR, sendo visível que

‘enrolaram’ de janeiro até setembro e quando começou a dar problema, ‘subiram’ tudo em

um único dia. Saul destacou que essa questão é séria porque a Secretaria tem o dever de

publicar os atos e o Conselho publicar os atos — está na lei — e caso isso não aconteça,

incorre em delito grave e quem responde é o Secretário Executivo e a Presidência do

Conselho,  pois  qualquer  cidadão  paranaense  e  brasileiro  tem  direito  a  verificar  as

atividades exercidas pelo  Conselho.  Por  isso,  Saul  destacou que fez questão que as

reuniões fossem gravadas e transmitidas ao vivo pelos canais do Conselho e  Youtube

para qualquer um acessar. Por fim, Saul colocou as inclusões de pauta em votação —

sem ressalvas, foram aprovadas por unanimidade. 3. Caso de racismo — Dra. Mariana

Lopes: Saul passou o vídeo de uma matéria da RPC TV de um crime de racismo que foi

cometido no INSS em Curitiba contra a Dra. Mariana Lopes. Após exibir o vídeo, Saul
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destacou que uma das partes mais  graves da questão é que, quando a denúncia foi

levada para a Polícia Federal, um Procurador fez com que a mulher que cometeu o crime

pagasse fiança, porém, a lei é clara o crime de racismo é inafiançável e prescritível, não

podendo responder em liberdade.  Em seguida,  Mariana  agradeceu ao  Conselho  pelo

apoio  e  gostaria  que  o  colegiado  pudesse  emitir  uma  Nota,  pois  estas  são  muito

importantes no sentido desta questão da Polícia Federal ter classificado o crime como

injúria racial, algo que não existiu naquele caso, onde a foi negado o atendimento por ser

preta. Outro ponto destacado pela Mariana foi  de que a atendente disse “Não vou te

atender porque você é preta!”  e após o caso a OAB, Desembargadores e a Imprensa

foram ao local para auxiliar na questão, mas infelizmente a Polícia Federal arregou e a

deixou presa somente uma noite e foi liberada após pagar uma fiança no valor de R$

3.500,00. Por fim, Mariana enfatizou que continuará lutando firmemente e que os racistas

não vão passar, agradeceu novamente o apoio do CONSEPIR e encerrou sua fala. Saul

acrescentou que ela sim, poderia contar com o apoio do Conselho e que a Nota seria

aprovada pelo  pleno para dar  legitimidade ao CONSEPIR — que representa  28% da

população  paranaense.  Dando  continuidade,  Saul  perguntou  se  havia  testemunhas.

Mariana respondeu que sim, há uma testemunha, mas ela é funcionária do local e foi

coagida pelo Gerente do INSS e pela própria funcionária que cometeu o crime que disse a

ela:  “Eu  tenho  problemas  psicológicos.”.  Por  fim,  Saul  parabenizou  a  Comissão  de

Promoção da Igualdade Racial da OAB/PR.  4. 20 de Novembro — Eventos a Serem

Realizados e demais tratativas sobre o tema: Saul indicou que pautou o tema porque o

CONSEPIR tem um evento em parceria com a ACP no dia 21/11 às 19 horas na sede da

Associação Comercial do Paraná com duas palestras, entre elas, o Secretário de Estado

da  Fazenda,  Dr.  Renê  Garcia  e  outra,  da  empresária  Roberta,  ambos  coligados  à

economia  do  Estado  do  Paraná.  Saul  salientou  a  importância  da  participação  da

Sociedade Civil no evento e quem necessita de viagem para vir, deveria pedir ainda hoje

(17) para ter tempo hábil para a secretaria autorizar o repasse dos recursos. Ademais,

Saul indicou que a lei não permite o pagamento de diárias sábado e domingo, sendo

possível  somente  em  excepcionalidades  e  por  isso,  devem  fazer  uma  justificativa

extraordinária  para  viabilizar  suas  vindas  à  Capital.  No  dia  22,  acontece  o  Dia  da

3



CONSELHO ESTADUAL DE PROMOÇÃO DA IGUALDADE RACIAL DO PARANÁ

CONSEPIR

Empregabilidade da População Negra, sendo o Paraná o único Estado do país a ter um

dia próprio para a empregabilidade negra e chamar atenção ao tema. O IBGE identificou

que 43% das  mulheres  negras no Brasil  estavam no  Mercado  Informal,  enquanto  as

mulheres brancas são em torno de 26%, os homens negros giram em torno de 39% e os

homens brancos apenas 30%. Portanto, o dia 22, o Dia da Empregabilidade da População

Negra será um momento de conscientizar  a população o que foram os 350 anos de

escravidão,  pois  o  racismo  se  dá  pela  cor  da  pele.  No  dia  22,  às  220  Agências  do

Trabalhador do Estado do Paraná realizarão um mutirão de empregabilidade, solicitando

assim, que o Movimento Negro e conselheiros (as) se mobilizem para disseminar essa

ação a todos os pretos e pretas do Estado do Paraná. 4. Sede Própria do CONSEPIR:

Saul informou que o sec. Henrique enviou para a Paraná Previdência a solicitação da

sede própria do CONSEPIR, que provavelmente será na Marechal Deodoro em um dos

prédios da Paraná Previdência, um andar, para que se possa desenvolver as atividades

com maior eficácia. Além disso,  Saul informou também que o SOS Racismo sairia da

SEJUF, programa que ele criou em 2005 e foi apresentado pelo Hermas Brandão, pois

em 2004, Curitiba teve um levante racista dos skinheads e a RPC procurou as entidades

do Movimento Negro e ele era presidente do Instituto Brasil e África. Deste modo, ele foi

procurado e foi feita uma investigação junto com a RPC para que se pudesse identificar

quais  grupos  de  skinheads  estavam  nesse  levante  racista,  os  mesmos  que  tinham

assassinado 3 anos antes o Carlinhos, servidor do Teatro Guaíra — além de terem colado

adesivos em todo centro de Curitiba e em sinagogas. Devido ao ocorrido, Saul solicitou

uma Audiência Pública ao Presidente da ALEP na época, o Hermas Brandão, e também

ao Davi Campos, Diretor de Comunicação da ALEP e a Assembleia aconteceu, com a

presença de Árabes, Judeus, Movimento LGBT e o Movimento Negro, onde foi aprovado

o mecanismo do SOS Racismo em 2005. Na semana passada, Saul solicitou um relatório

de quantos telefones e casos foram enviados para a Promotoria Pública e Delegacias

pelo SOS Racismo. No prédio da nova sede do CONSEPIR terá espaço para todos (as)

conselheiros (as), possui um anfiteatro e será estruturado para atender as demandas do

conselho.  5.  Saída  do  CONSEPIR  da  SEJUF: Alexandre  informou  que  a  saída  do

CONSEPIR estava sendo encaminhada e que seria feita uma análise técnica do melhor
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local  para realocar  o  conselho.  Saul  informou que o CONSEPIR provavelmente seria

alocado em uma nova secretaria que seria criada no Estado do Paraná — que já consta

no Plano de Governo. O Comitê do Movimento Negro suprapartidário que compõe 14

partidos da base aliada que desenvolveu junto com os Coordenadores e o Coordenador

Geral  da  campanha  do  Governador  do  PSD.  Ademais,  em  tese  deve  surgir  uma

Coordenadoria ou uma Superintendência, assim como, inédito no Paraná e no Brasil, a

criação do Banco de Igualdade e estaria dentro da Fomento Paraná na SEFA para que se

possa desenvolver as atividades econômicas da população negra, indígena, quilombolas,

ciganos e demais minorias.  Saul  reiterou que o CONSEPIR deverá ir  para uma nova

Secretaria — a ser criada — e o Art. 4º os permite isso, além de já ter sido aprovado por

unanimidade em reuniões anteriores. Além disso, Saul indicou que seriam criados outros

conselhos nesta nova reestruturação do Estado do Paraná, como o Conselho Indígena e

o Conselho LGBT, este que deveria ter sido criado há anos.  6. Aumento no valor das

diárias: Saul indicou que há uma lei aprovada em que o Governo aumentou em 55% o

valor das diárias dos servidores estaduais,  pois  há defasagem nos valores que eram

praticados desde 2015, a diária vai de R$ 180,00 para R$ 279,00, esses recursos são

utilizados pelos servidores estaduais para alimentação e hospedagem, a  formalização

será feita  em Decreto  Estadual.  Enquanto  o  Decreto  não sai,  Saul  indicou  que seria

publicada a Resolução aprovada pelo CONSEPIR para o aumento das diárias, pois é

justíssimo  esse  aumento  nas  viagens  realizadas  pelos  conselheiros  e  conselheiras.

Vagner exemplificou o evento em Paranaguá, em que ele utilizou dinheiro próprio para

custear a viagem e até então havia sido reembolsado. Neuza destacou que não era mais

para viajar sem a diária em mãos, mas solicitou que fosse feita a solicitação de reembolso

do Vagner e do Maurício para que dê prosseguimento ao trâmite.  Além disso,  Neuza

solicitou que fosse feito o planejamento de viagens porque aí é possível liberar o dinheiro

com  antecedência,  também  que  as  prestações  de  contas  fossem  feitas  com  maior

atenção para não cometer  erros,  verificar  RG,  dias e toda documentação  para maior

celeridade. Por fim, Saul colocou em votação a deliberação para publicação em Diário

Oficial — sem ressalvas, foi aprovada por unanimidade. Após a votação, Edvaldo solicitou

que fosse colocado no grupo o modelo de viagem, pois para muitos (as) conselheiros (as)
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era  a  primeira  vez  que  viajavam pelo  Conselho.  7.  Nota  de  Repúdio  referente  ao

racismo sofrido pela Dra. Mariana Lopes: Saul colocou em votação a elaboração de

uma moção de apoio e uma nota de repúdio referente ao caso relatado acima pela Dra.

Mariana Lopes — sem ressalvas, foi  aprovado por unanimidade. Edvaldo sugeriu que

esses  documentos  fossem assinados  eletronicamente  para  que  sejam enviados  para

todos os municípios visitados e os conselhos criados.  8. Cobrança das Deliberações

para os órgãos fiscalizadores da Ouvidoria com relação ao ano de 2022: Alexandre

destacou que solicitou a pauta para cobrar as deliberações para os órgãos fiscalizadores

da Ouvidoria com relação às deliberações que foram desenvolvidas pelo colegiado em

2022, encaminhar para a CGE e Ministério Público do Patrimônio todas as deliberações

que não foram publicadas e todos os projetos que não foram encaminhados pelos (as)

responsáveis pela Secretaria Executiva no último ano, solicitando providências cabíveis

dentro  da  administração  pública,  pois  este  Conselho  não  pode  sofrer  por  atos  mal

administrados, prevaricação e sabotagem. Por fim, Saul colocou a pauta em votação —

Jane se absteve. Portanto, aprovado pela maioria do colegiado. 9. Solicitação ao Setor

de Comunicação da SEJUF para verificar as datas e horários de publicação das atas

para o   site  :   Alexandre registrou que a pauta foi solicitada porque as atas não estavam

sendo publicadas e de repente, foram todas publicadas no dia 28 e por isso, solicitou que

o  setor  de  Comunicação  da  SEJUF  informe  os  detalhes  das  publicações  para

'desmascarar'  aqueles  que  tentam de  alguma  forma  prejudicar  o  CONSEPIR e  seus

conselheiros.  Por  fim,  Saul  colocou  a  solicitação  em  votação  —  sem  ressalvas,  foi

aprovada  por  unanimidade.  10.  Encerramento: Em  conclusão,  Saul  agradeceu  a

presença  a  todos  e  todas  e  encerrou  a  Reunião  Ordinária  do  Conselho  Estadual  de

Promoção da Igualdade Racial do Paraná. A presente ata foi lavrada por Davi da Rosa e

revisada pelo Secretário Executivo Henrique D. Lopes.
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